

けでは筋の分化を考察することが困難な時がある。

今回我々は、2つの上肢変異筋-長掌筋と上腕二頭筋-を対象とし、これらの変異筋がどの筋の支配枝と共同幹を形成しているかということを拠り所として筋の分化の考察を行った。

その結果、長掌筋の変異筋では起始・停止といった位置関係という点においても、また上腕二頭筋の変異筋では、位置関係に加え、支配枝の進入面という点においても、一切の矛盾を生じなかった。つまり、筋の近縁関係や変異筋の筋原基を解剖学的に論じる際には、その支配枝がどの筋の支配枝と共同幹を形成しているかを精査することが重要であり、さらに起始・停止といった情報を加えることで形態形成を説明することが可能であろう。

### 3. ラット大脳ミクログリアの立体構造

(解剖学) 渡辺浩太・佐々木宏

成体ラット大脳皮質の連続切片90枚を走査型電子顕微鏡で観察し、ミクログリアの形態およびニューロンやアストロサイトの突起との関係を立体構築した。

ミクログリアの核は卵円形で、細胞質は核の周りに少量あった。細胞体は10μm程度で、太さ2.5μm程度の突起が1つ、1.5μm程度の突起が1つ、それより細い突起が6つ観察された。突起の一つは神経細胞へ食い込み、細胞体同士は殆ど接触し、また樹状突起の一つはミクログリアの細胞体に覆い被さるように接觸していた。またミクログリアの細胞体には常に接觸しているアストロサイトの突起がみられ、やがてその突起はミクログリアの突起と共に細胞体から伸び出していった。

今回検討したのはミクログリアの形態の1例であり、また一つの試料についての結果であるので一般化はできないが、今後例数を増やし検討を続けていきたい。

### 4. 正常圧水頭症(NPH)に対するcine MRIおよびCT/RI脳槽造影検査と髄液循環動態の比較検討

(神経内科) 武田貴裕・伊藤英一

小林正樹・岩田 誠

(神経放射線科) 阿部香代子・小野由子

(脳神経外科) 堀 智勝

〔目的〕NPHが疑われる症例に対するcine MRIの有用性について、CT/RI脳槽造影検査との比較検討。

〔対象〕NPHによると考えられる神経症状および、側脳室・第三脳室の拡大を認めた6症例(男性

5名、女性1名)，年齢は51～75歳(平均66.0歳)。

〔方法〕Cine MRI:Phase contrast法はECG同期により、R波出現から30msごとに中脳水道のaxial断面についてscanを施行した。Velocity gradientを計測した。脳槽造影検査:CTあるいはRIにより、CSFの逆流停滞を判定した。

〔結果〕Velocity gradientの小さい例では、ventricular refluxが著明にみられた。そのうちの1例ではVP shunt術により症状の著明な改善がみられた。

〔考察〕Cine MRIのflow patternの違いと脳槽造影検査におけるCSFの逆流・停滞の有無は、髄液流のgeneratorである脳実質の拍動および伝わり方により影響されると考えられる。Cine MRIは侵襲性が低く、外来レベルで行える検査として有用である。

### 5. 瀬川病の1女児例

(小児科) 村上てるみ・西村 敏

金子かおり・今井 薫・小国弘量

舟塚 真・大澤真木子

症例は7歳女児。家族歴に血族婚、神経・筋疾患はない。既往歴、発達歴にも特記すべきことはない。6歳時に左足の尖足、歩行障害、姿勢の異常が出現した。その後、症状の増悪を認め当科を受診し、病歴上、症状に日内変動があることが判明し、精査入院した。朝軽度で、夕方顕著となる特徴的な日内変動を呈する臨床症状、髄液中のネオブテリン、バイオブテリンの低値、血球中のGTPシクロヒドローゼI(GCH)酵素活性低値を認めたことにより、瀬川病と診断した。GCH遺伝子のヘテロの遺伝子異常も認めた。L-dopa投与が著効し、それまで運動能力の劣等感から消極的だった患児が快活になり積極性が出て、QOLの向上に大いに寄与した。治療前後の臨床所見をVTRにて供覧するとともに、瀬川病の病態生理、鑑別診断についても述べる。

### 6. Post-stroke depressionの評価尺度

(神経内科) 宮崎一秀・内山真一郎

岩田 誠

脳卒中後抑うつ(post-stroke depression: PSD)の4症例に対して選択的セロトニン取込阻害薬(serotonin selective reuptake inhibitor; SSRI)であるparoxetine(パキシル)、fluvoxamine(デプロメール)、選択的セロトニン・ノルアドレナリン再取り込み阻害薬(serotonin noradrenaline reuptake inhibitor; SNRI)であるmilnacipran(トレドミン)を投与し、複数の評価尺度を用いて治療効果を評価した。対象